

l'Assemblée générale annuelle de la Société nationale de l'Acadie

Memramcook (Nouveau-Brunswick)

Le 21 juillet 2006

Monsieur le Président (Michel Cyr, président de la Société nationale de l'Acadie),
Membres et amis de la Société nationale de l'Acadie,
Représentants des gouvernements fédéral et provinciaux,
Distingués invités,

Il y a 125 ans, plus de 5 000 Acadiens se sont regroupés ici même, à Memramcook, pour jeter les assises d'un organisme qui avait pour mandat de favoriser l'essor culturel, économique et social de l'Acadie en Amérique du Nord.

Aujourd'hui, notre présence en si grand nombre dans ce merveilleux coin de pays est la preuve que cet organisme a pleinement rempli son mandat.

Peu d'organismes canadiens peuvent se vanter d'avoir une histoire aussi riche que la Société nationale de l'Acadie. Depuis sa fondation en 1881, la SNA est à l'image des Acadiennes et des Acadiens : elle incarne la force et la persévérance.

Au fil des décennies, la SNA s'est affirmée comme un joueur incontournable dans la défense et la promotion des intérêts du peuple acadien des provinces de l'Atlantique.

Cette reconnaissance dépasse même les frontières du Canada. Il y a un an à peine, en juillet 2005, la Société nationale de l'Acadie est devenue officiellement une organisation internationale non gouvernementale accréditée par l'Organisation internationale de la Francophonie. Ce nouveau titre permettra dorénavant à la SNA de prendre encore plus de place sur la scène internationale.

Il s'agit d'une bonne nouvelle pour le Canada. Le fait d'avoir une communauté acadienne forte, qui s'affirme sur la scène internationale, contribue au renforcement de la francophonie canadienne, tant au pays qu'à l'étranger.

La SNA est aussi un partenaire important du gouvernement du Canada dans la mise en oeuvre de programmes et la prestation de services destinés à tous les Acadiens et francophones du Canada Atlantique.

Grâce à votre excellent travail, grâce aux bénévoles, aux employés dévoués et à la direction de la SNA, la communauté acadienne a réalisé des progrès considérables dans des domaines aussi variés que les arts et la culture ou l'épanouissement de notre jeunesse.

De plus, au cours des deux dernières années, le peuple acadien a célébré des moments historiques de grande importance. En 2004, le Canada tout entier a fêté le 400^e anniversaire de l'Acadie et du premier établissement français en Amérique du Nord. En 2005, nous avons souligné le 250^e anniversaire du Grand dérangement.

Grâce à vos efforts et à votre travail, ces célébrations ont permis à l'ensemble de la société canadienne de découvrir l'histoire de l'Acadie ainsi que les réalisations des communautés francophones, leurs défis et leurs espoirs.

Elles ont mis en valeur la richesse de la culture d'expression française et la contribution des Acadiens et des francophones à l'histoire de notre pays.

La langue française est au cœur de notre identité. Pour le nouveau gouvernement du Canada, il est inconcevable d'imaginer un Canada dynamique et prospère sans la vitalité des millions de francophones qui vivent dans toutes les régions du pays, notamment les 300 000 francophones qui animent la communauté acadienne de l'Atlantique.

C'est pourquoi nous nous sommes clairement engagés à soutenir la *Loi sur les langues officielles*.

C'est pourquoi le Premier ministre Stephen Harper a nommé à son cabinet une ministre de la Francophonie et des Langues officielles. L'honorable Josée Verner reconnaît l'importance de promouvoir et de défendre la langue et la culture françaises dans toutes les régions du Canada.

Elle a eu l'occasion de rencontrer des représentants de votre organisme, et elle entend poursuivre le dialogue avec vous et avec d'autres représentants des

communautés linguistiques en situation minoritaire pour s'assurer que l'appui de notre gouvernement soit le plus efficace et pertinent possible.

Le ministre des Affaires étrangères et ministre de l'Agence de promotion économique du Canada atlantique (l'APECA), l'honorable Peter MacKay, reconnaît également les contributions importantes de la population acadienne et francophone dans le développement culturel et économique de nos communautés. Le Canada atlantique est une région des plus dynamiques grâce au leadership de votre organisme.

En outre, le Sénat, en tant que gardien des intérêts et des droits des minorités au Canada, demeure à l'écoute de vos besoins et intérêts. Vous n'êtes pas sans savoir que plusieurs membres du Sénat du Canada viennent de l'Acadie et qu'ils ont à cœur de répondre aux besoins de leur communauté. Je pense entre autres aux sénateurs Gérald Comeau et Fernand Robichaud ainsi qu'à la sénatrice Rose-Marie Losier-Cool.

Le 125^e anniversaire de la première Convention nationale de l'Acadie illustre avec éclat le dynamisme de la communauté acadienne qui, depuis plus de 400 ans, constitue une source d'enrichissement et un modèle de courage et de joie de vivre pour le pays tout entier.

Comme l'avait si bien décrit Pierre Amand Landry, président du comité organisateur de la première Convention :

« Une Convention nationale, c'est le peuple qui se réunit par ses délégués pour délibérer sur les questions et choses qui intéressent la nation, pour étudier sa situation, pour aviser aux moyens de l'améliorer en écartant les obstacles qui peuvent entraver son avancement dans la voie du progrès matériel, social et politique. »

Je crois que 125 ans plus tard, alors que nous sommes réunis dans le cadre de votre Assemblée générale annuelle, ces paroles sont plus que jamais à propos.

Merci de votre accueil chaleureux.

Et longue vie à l'Acadie et à la Société nationale de l'Acadie!